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ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!

Ровно два года на-
зад заработала новая 
схема маршрутов на-
земного обществен-
ного транспорта в 
ЮАО. Жителей бук-
вально поставили пе-
ред фактом за неделю 
до радикального изме-
нения в движении ав-
тобусов. 

Разработка реформы в округе, 
где проживает почти 1,8 мил-
лиона человек, была доверена 
зарубежному агентству «Jarrett 
Walker + Associates» с опытом 
транспортных реформ в Дублине 
(550 тысяч человек), Рейкьявике 
(135 тысяч человек) и Вашингтоне 
(690 тысяч человек). Кстати, 
после проведения реформы в 
Дублине, городской совет получил 
более 72 тысяч негативных отзы-
вов жителей! 

Сам господин Уокер, имеющий 
гуманитарное образование, док-
тор философских наук, – апологет 
«транзитной системы», выступаю-
щий за приоритет автобусных 
маршрутов против поездок на 
частном транспорте. 

Но! Москва – мегаполис боль-
шой протяжённости, и его жители 
для быстрых магистральных по-
ездок пользуются метрополите-

ном. Наземный общественный 
транспорт должен быть ориенти-
рован в первую очередь не на по-
ездки по пробкам города, а для 
обеспечения комфорта жителей 
вблизи места проживания или ра-
боты. Автобусы нужны, чтобы: 

– быстро добраться до станции 
метро; 

– быстро и комфортно доехать 
до социально значимых объектов; 

– поликлиник, школ, детских 

садов, МФЦ, ЦСО, спортивно-
оздоровительных комплексов 
и тд; 

– достигнуть в пределах 10–15 
минут объектов банковской си-
стемы, крупных местных ТЦ, объ-
ектов общепита и т. п. 

Вернёмся в Северное Черта-
ново, 2021 год. Жители микро-
района направили коллективное 
обращение с 1 500 подписей в 
Дептранс с требованием вернуть 

ликвидированный маршрут авто-
буса №624, который более 40 лет 
связывал микрорайон и метро. 
Его якобы заменил изменённый 
№168, ставший №968. Но этот 
маршрут не доезжает до Черта-
новской, и до станции приходится 
идти пешком 400 метров от бли-
жайшей остановки, вдоль пруда, 
по дороге, плохо расчищенной в 
зимнее время года. Помимо этого 
неудобства есть масса более мел-
ких замечаний. 

Прошло два года. По результа-
там опросов в районных чатах и 
встреч с жителями более поло-
вины респондентов (60%) недо-
вольны результатами изменений, 
15% не нашли альтернатив при-
вычным маршрутам. Наоборот, 
добавилось количество переса-
док и время в пути. 

Как видим, новая маршрутная 
схема существенно снизила 
транспортную доступность для жи-
телей, что не согласуется с целями 
и задачами, заявленными в Госу-
дарственной программе города 
Москвы «Развитие транспортной 
системы», а именно с «обеспече-
нием комфортных условий жизне-
деятельности населения Москвы 
путём развития устойчиво функ-

ционирующей, безопасной, при-
влекательной и удобной для всех 
групп населения транспортной си-
стемы как части Московского 
транспортного узла, повышение 
доступности транспортных услуг 
для всех групп населения». А что 
Дептранс? 

Департамент ограничивается 
рассылкой отписок, в которых не 
стесняется заявлять, что жители 
просто не понимают своего 
счастья и удобства. Подобные от-
веты пришли и на обращения Со-
вета депутатов Чертаново Север-
ное, депутатов МГД Любови Ники-
тиной и Леонида Зюганова, к ко-
торым также обращались за по-
мощью москвичи. 

Борьба продолжается! Активи-
сты района готовят новые обра-
щения на Тверскую, 13 через де-
путатов фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе. До конца ок-
тября будет проводиться сбор 
подписей жителей. Уточнить даты 
и места сбора подписей можно в 
районном телеграм-чате @sever-
noe_chertanovo. 

Вернём району удобные авто-
бусные маршруты! 

Елена Волкова, активист  
района Чертаново Северное

ВЕРНУТЬ АВТОБУСЫ ЖИТЕЛЯМ СЕВЕРНОГО ЧЕРТАНОВО!

Казалось бы, Россия – это когда всего 
много. Много земли, много нефти и алма-
зов, много лесов и озёр. Всего, казалось 
бы, достаточно, вот только главной состав-
ляющей – людей – в России стало очень 
мало. Вымирают деревни среди бескрай-
них полей, рушатся панельные пятиэтажки 
на заброшенных исследовательских стан-
циях, зарастают бурьяном некогда шумные 
пионерские лагеря. Россия стремительно 
вымирает на протяжении последних лет: за 
постсоветские годы мы потеряли более 25 
миллионов человек – почти столько же, 
сколько в годы Великой Отечественной 
войны. Но и это далеко не предел – рож-
даемость в нашей стране продолжает па-
дать, а смертность – расти.  

Ожидания властей на ближайший пе-
риод не радуют. В Социальном фонде (он 
же в недавнем прошлом Пенсионный 
фонд) посчитали и пришли к выводу – 
больше нас не станет. Предполагается, что 
в следующем, 2024 году, рождаемость в 
стране снизится на целых 5,8%. А затем 
снизится ещё. И ещё. В абсолютных цифрах 
картина выглядит следующим образом: в 
прошлом году на свет появилось 1,306 
миллионов маленьких россиян. В этом году 
гораздо меньше – всего 1,245 миллиона. 
Это практически на уровне антирекорда 
1999 года, самого «малодетного» года в ис-
тории современной России – тогда роди-
лось 1,214 миллиона детей. В 2024 ожи-
даемое число новорождённых составит 
около 1,172 миллионов человек, и это ста-

нет абсолютным минимумом с начала 90-х 
годов. Что тут сказать – даже в лихие 90-е 
рожали охотнее. Далее снижение будет 
продолжаться – 1,153 миллиона в 2025 
году и 1,143 миллиона в 2026. Такие 
значения вплотную приближают нас к от-
меткам двухвековой давности – по словам 
демографа Алексея Ракши, именно такой 
была рождаемость в российской империи 
начала XIX столетия.  

В правительстве об этом, конечно же, 
знают. И даже «выражают обеспокоен-
ность». В августе этого года президент Рос-
сии Владимир Путин отметил, что демогра-
фическая тема в нашей стране «продол-
жает оставаться сложной». Он также при-
звал «дополнительно поддержать семьи, 
будущих мам, наши традиционные ценно-
сти». Видимо, понятие «традиционных цен-
ностей» наши чиновники поняли слишком 
буквально и решили вернуть нам ту Рос-
сию, которую мы потеряли – в частности, 
без медицины. В следующем году расходы 
по национальному проекту «здравоохране-
ние» будут урезаны на 10% – с 321,3 до 
289,9 миллиардов рублей, а некоторые 
программы, например, господдержка при 
производстве лекарств, и вовсе лишатся 
финансирования. Это, к слову, напрямую 
может повлиять и на рождаемость, но, ви-
димо, традиционные ценности предписы-
вают россиянкам рожать исключительно в 
банях и при бабках-повитухах. Впрочем, 
вернёмся к теме рождаемости.  

О рисках, связанных с демографией, 

давно предупреждал Минтруд. Предупреж-
дал, к слову, ещё задолго до того, как о не-
рождённых россиянах начал горевать Со-
циальный фонд. В июле прошлого года на 
заседании рабочей группы совета по стра-
тегическому развитию и национальным 
проектам была озвучена следующая ин-
формация – рожать в нашей стране некому 
(только за последние пять лет число рос-
сиянок в возрасте от 20 до 29 лет сократи-
лось на 20%) и не на что (рынок труда, по 
крайней мере, этому никак не способ-
ствует). Последнему вопросу было уделено 
особое внимание. Все существующие меры 
поддержки помогают от силы 20% населе-
ния, остальные же предпочитают просто от-
казаться от деторождения. Существенную 
роль в этом сыграл ковид и пандемия, ко-
гда тысячи предприятий по всей стране от-
правились в простой, не прибавили опти-
мизма и события последних лет, включая 
геополитическую неопределённость и 
санкции. По словам того же Алексея 
Ракши, люди опасаются дальнейшего роста 
инфляции при сохранении прежнего 
уровня дохода. «По статистике мы видим 
падение потребления – граждане стали 
экономить, а это показатель ожиданий худ-
шего, что плохо сказывается на рождаемо-
сти. Экономика сильнее всего отражается 
на рождении вторых и третьих детей, так 
что по этому параметру можно ждать до-
полнительного спада из-за инфляции», – 
поясняет демограф.  

Некоторые города и вовсе близки к вы-

миранию. Да что города – к вымиранию 
близится целый федеральный округ. Даль-
ний Восток занимает примерно 40% всей 
площади страны, однако проживает там ме-
нее 6% всех россиян. Одна только Магадан-
ская область оскудела почти в три раза – с 
550 тысяч человек в 1987 году до 134 ты-
сяч в 2023. Цены на продукты и тарифы 
ЖКХ там существенно выше, чем в цент-
ральной России, а вот уровень зарплат явно 
отстаёт. Впрочем, даже относительно бла-
гополучные российские города, вроде 
Санкт-Петербурга, высокой рождаемостью 
не отличаются. По итогам 2023 года в се-
верной столице ожидают снижения числа 
новорождённых на 9% по сравнению с про-
шлым годом. Тут уже винят ковид и распро-
страняющиеся слухи о готовящейся моби-
лизации. Но, справедливости ради, стоит 
сказать, что рождаемость в Петербурге и 
Ленинградской области падает уже шестой 
год подряд, а потому и СВО тут большой 
роли не играет. Куда нагляднее действия 
местных властей. Так, в начале июля губер-
натор Петербурга Александр Беглов выра-
зил решительное намерение рождаемость 
повысить и даже пообещал выделить на это 
благое дело 14,3 миллиарда рублей. Вот 
только это на 11% меньше, чем было выде-
лено годом ранее. И эти цифры гораздо на-
гляднее, чем все обещания чиновников. 

 
Анастасия Лёшкина

По наклонной линии: что происходит  
с демографией в России


